

Balance Promoción para el Desarrollo y Juventud AC Actividades 2015

Nuestros Programas

- SSR, Mujeres y VIH

Salud Sexual y Reproductiva, Mujeres y VIH trabaja a favor de los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres con VIH en un marco de fortalecimiento a la participación de las mujeres líderes con VIH. Además, generamos una base de evidencia para apoyar la incidencia de la sociedad civil, las agencias internacionales, los proveedores de servicios y aliados en el gobierno para incrementar la cobertura de la prevención perinatal en México y mejorar los servicios de salud reproductiva para mujeres con VIH, tenemos una estrategia de documentación y litigio estratégico a favor de los derechos reproductivos de las mujeres con VIH, contribuimos para incidir en el poder legislativo y mejorar el ejercicio presupuestal a favor de las políticas enfocadas a la reducción de las brechas en la igualdad de género en el sector salud, desarrollamos materiales de capacitación para personal de salud, activistas y tomadores de decisión sobre VIH y desarrollamos estrategias para fortalecer la participación de las mujeres positivas en el movimiento amplio de mujeres y para incorporar la agenda de Mujeres y VIH.

- Formación de liderazgos

A nivel internacional:

- ⇒ Participamos como ponentes en el curso "Fortaleciendo los Derechos de las Mujeres que viven con VIH en América Latina" coordinado por ONUSIDA y la Comisión Interamericana de las Mujeres (CIM) de la OEA con el módulo "Violaciones a los derechos reproductivos de las mujeres con VIH en cuatro países de Mesoamérica"; así como en el informe de Derechos Humanos de las Mujeres que viven con VIH" de la misma CIM/OEA

A nivel nacional:

Con el objetivo de fortalecer las habilidades de incidencia con perspectiva de género a favor de las mujeres con VIH

- ⇒ Organizamos una capacitación con 25 mujeres líderes con VIH de 10 estados (Aguascalientes, Baja California, Chiapas, Chihuahua, Jalisco, Nuevo León, Puebla, Sinaloa, Tamaulipas y Veracruz) sobre "Género, Liderazgo y Empoderamiento" brindado por el Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir, mismo que fue seguido de un proceso de acompañamiento virtual brindado por Asesores para la Inversión Social para fortalecer las habilidades de incidencia.
- ⇒ Como resultado, se desarrollaron y brindaron materiales de apoyo a la incidencia: el Resumen ejecutivo de la "Agenda Política en materia de VIH y sida,

dirigida a mujeres, desde el enfoque de género y de derechos humanos" y la Hoja Informativa analizando la política nacional en materia de VIH y Mujeres.

- Movilización social

Con el objetivo de fortalecer las estrategias de prevención de la transmisión perinatal del VIH en comunidades indígenas en Guerrero

- ⇒ Realizamos 2 Reuniones de intercambio sobre VIH y salud sexual y reproductiva con 3 redes de parteras y promotoras de salud de la Costa Chica de Guerrero teniendo como resultado 36 parteras y promotoras de salud de la Costa Chica de Guerrero con conocimientos en VIH y SSyR y llegando a 1060 mujeres de comunidades rurales e indígenas con información e insumos de prevención del VIH
- ⇒ Brindamos materiales impresos e insumos de prevención 18 comunidades incluyendo 26,700 condones masculinos, 5,598 condones femeninos y 5,898 lubricantes. Con estos insumos llegamos a 290 mujeres jóvenes, 222 hombres jóvenes y 222 hombres adultos de comunidades rurales e indígenas con información e insumos de prevención de VIH
- ⇒ Desarrollamos y distribuimos un cartel sobre prevención del VIH y diagnóstico oportuno para mujeres rurales. A través de la distribución de CENSIDA, 32 programas estatales incluyeron 925 carteles sobre prevención y diagnóstico oportuno de VIH en mujeres rurales
- ⇒ Desarrollamos 9 juegos de cápsulas sobre prevención de VIH y derechos humanos en español, amuzgo, mixteco y tlapaneco

- Incidencia

A nivel internacional:

Con el objetivo de promover un cambio en políticas públicas para apoyar el ejercicio efectivo de los derechos reproductivos de las mujeres con VIH en Mesoamérica, hemos fortalecido la defensa jurisdiccional y no jurisdiccional de los derechos reproductivos y su priorización en el movimiento de VIH regional

- ⇒ Con base en este objetivo llevamos 5 casos de litigio estratégico en derechos reproductivos de mujeres con VIH iniciados en México, Honduras y Nicaragua
- ⇒ Contribuyendo a fortalecer la perspectiva de género del sistema de vigilancia de Derechos Humanos coordinado por Fundación Llaves en Honduras
- ⇒ Hicimos la presentación de los resultados de la documentación de las violaciones a los derechos reproductivos de mujeres con VIH en conjunto con ONUSIDA y el gobierno de Honduras con presencia de medios de comunicación. También fueron presentados como parte del informe al EPU

A nivel nacional:

- ⇒ Contribuimos a fortalecer las políticas de salud vigentes en México, específicamente la estrategia de eliminación de la transmisión vertical en el Programa Sectorial de Salud, con la inclusión de la línea acción de prevención de VIH en jóvenes y mujeres del PROIGUALDAD, de la línea de acción de Salud Reproductiva y la definición de las mujeres trans como parte del grupo de mujeres en el Plan de Acción Específico de VIH vigente, así como la incorporación de recomendaciones concretas de salud reproductiva en la Guía de Manejo ARV, el reconocimiento de las mujeres con VIH como población vulnerable en el Plan de Acción Específico de Cáncer Cervicouterino y el reconocimiento de la discriminación a las mujeres con VIH en el Plan de Acción Específico de Igualdad de Género en Salud.
- ⇒ Distribuimos la "Agenda Política en materia de VIH y sida, dirigida a mujeres, desde el enfoque de género y de derechos humanos" a 1,000 tomadores de decisión
 - Contraloría Social e Investigación

Con el objetivo de mejorar la implementación de las políticas y la provisión de los servicios de salud sexual y reproductiva

- ⇒ Se dio seguimiento a la colaboración con Fundar Centro de Análisis e Investigación en la implementación del proyecto de monitoreo a la estructura gubernamental para la atención de la salud sexual y reproductiva a través de análisis presupuestal y de informes de ejecución de la política pública sobre salud materna y VIH, y del programa de salud sexual y reproductiva en adolescentes en Guerrero.
- ⇒ Además, se hicieron solicitudes a través de la plataforma de acceso a la información del estado de Guerrero con la que se elaboró una hoja informativa con propuestas sobre presupuesto en salud materna y VIH y presupuesto en salud sexual y reproductiva en adolescentes que fueron difundidas a través del área de comunicación de Fundar.
- ⇒ Realizamos un taller para jóvenes activistas en el tema de presupuesto, VIH y SSyR al cual asistieron 12 personas jóvenes de diferentes estados de la República en donde brindamos herramientas para realizar solicitudes de información en la plataforma nacional y las locales. Como resultado se elaboró una hoja informativa sobre presupuesto y SSyR de adolescentes
 - Comunicación

- ⇒ Presentamos la "Agenda Política en materia de VIH y sida, dirigida a mujeres, desde el enfoque de género y de derechos humanos" a 112 medios de comunicación nacionales, dando cobertura en el contexto del Día Mundial del SIDA al tema de mujeres y juventud

- **Fondo de Aborto para la Justicia Social MARIA**

"repensar a las mujeres en general, con todo lo que implica su capacidad reproductiva como condición biológica, pero también con lo que implican las condiciones sociales que les han sido impuestas desde el sistema. Pensar en las mujeres, las que abortan y las que no abortan, como seres inteligentes, capaces, éticos y responsables. Dejar de juzgar las razones que las llevan a una decisión que no les compete sino a ellas, sin importar si su embarazo es producto de una violación o del olvido de una píldora, sin importar su edad, su condición económica o su vida sexual. Nos invita, en resumen, a respetar"

El Fondo de Aborto para la Justicia Social MARIA (Mujeres, Aborto, Reproducción, Información y Acompañamiento) es el único fondo de aborto de América Latina y brinda apoyo financiero, emocional y logístico a mujeres que no cuentan con recursos suficientes para poder acceder a los servicios de aborto legal disponibles en la Ciudad de México. Hacemos visibles las necesidades concretas de las mujeres en torno a la sexualidad y las intersecciones de injusticia que se hacen concretas a la hora de tomar la decisión de abortar, específicamente las que tienen que ver con el derecho a la salud, el derecho a la información, la libertad de expresión y el derecho a la educación.

- **Formación de liderazgos**

- ⇒ Realizamos la capacitación anual para incorporar al equipo de Fondo MARIA a la 5ª generación de voluntarias acompañantes con la participación de 15 personas
- ⇒ Participamos en el Taller de Movilización de Recursos con el Fondo Centroamericano de Mujeres en Nicaragua

- **Movilización social**

- Apoyamos a 935 mujeres de todo el país en su proceso de aborto: a 540 con insumos como hospedaje y alimentación cuando ya estaban en los servicios de salud disponibles en la Ciudad de México; a 395 que se comunicaron con nosotras, de las cuales 196 fueron apoyadas para el traslado a la Ciudad de México, el acompañamiento, los medicamentos, el procedimiento y/o su regreso al lugar de origen, 95 recibieron información sobre los servicios disponibles en la Ciudad de México y 98 recibieron información sobre aborto seguro
- Fortalecimos nuestra red de donantes individuales creando relaciones solidarias entre personas que creen y defienden el derecho de las mujeres al aborto seguro

- Incidencia
- Contraloría Social
- Investigación

Hicimos una investigación para evaluar el impacto que tiene el protocolo de acompañamiento del Fondo MARIA en las actitudes hacia el aborto de las mujeres que apoyamos.

Obtuvimos algunos resultados muy interesantes:

- Antes del procedimiento, más del 60% de las mujeres entrevistadas dijeron sentirse "bastante preocupadas" o "extremadamente preocupadas" de que alguien podría saber sobre su aborto. Después del acompañamiento con Fondo MARIA, esta proporción se redujo al 46%.
- Antes del procedimiento, aproximadamente un tercio de las mujeres reportaron haber mantenido conversaciones acerca de su decisión de tener un aborto, ya sea con una persona o nadie. Después de recibir acompañamiento, esta proporción aumentó a la mitad de las mujeres.
- Más de la mitad de las mujeres reportaron sentirse apoyadas por "nadie" o "una persona" antes de recibir el acompañamiento. Después del proceso y el acompañamiento del Fondo MARIA, sólo el 12% informó de esto
- Dicha investigación fue presentada en la "5ta. Reunión de Investigación sobre Embarazo No Deseado y Aborto Inseguro" organizada por el Population Council.

Estos datos demuestran que el acompañar a las mujeres en sus procesos de aborto, de una manera respetuosa y basada en derechos humanos, es una herramienta poderosa para cambiar el contexto de desinformación y prejuicios que rodean al aborto en México.

- Comunicación
- Lanzamos nuestra campaña en redes sociales #YoAborto #YoAcompaño #YoTransformo junto con el blog, del mismo nombre, con la finalidad de situar al aborto como una experiencia en la vida de las personas, ayudando a romper estereotipos sobre el aborto y sobre las mujeres que abortan y brindar una plataforma para compartir experiencias y participar en el movimiento a favor del aborto
- Como parte de la campaña, lanzamos 7 videos con testimonios de mujeres apoyadas por el Fondo MARIA y leídos por Irene Azuela, María René Prudencio, Juan Manuel Torreblanca, Gabriela de la Garza, Joaquín Cosío y Mónica Dionne

- Lanzamos la nueva página web del Fondo MARIA con información sobre aborto seguro, sexualidad y solicitud de apoyo electrónica

- **Jóvenes en Acción por Nuestros Derechos**

"A medida que nuestros gobiernos negocian los objetivos de desarrollo sostenible, es importante recordarles que las personas jóvenes no sólo deben ser valoradas por su papel en la reducción de la pobreza. Todos nuestros derechos humanos deben ser reconocidos. Las personas jóvenes, especialmente las mujeres jóvenes, tienen derecho a una educación de calidad y al acceso a servicios de salud sexual y reproductiva para controlar todos los aspectos de nuestra vida sexual. Sólo entonces podremos lograr un desarrollo verdaderamente sostenible"

Jóvenes en Acción por Nuestros Derechos busca fortalecer la ciudadanía a partir de la difusión de información sobre derechos y sexualidad entre jóvenes, principalmente entre estudiantes de educación media de zonas urbano marginadas de la Ciudad de México y Zona Metropolitana. La estrategia consiste en pequeñas obras de teatro con cierres informativos, acompañados de distribución de monografías e información sobre los servicios disponibles para jóvenes en sus delegaciones y el uso de redes sociales. Además incidimos en el diseño de políticas públicas y marco normativo relacionado con juventudes a nivel local, nacional y regional.

- Formación de liderazgos

- ⇒ Realizamos un taller sobre "Presupuesto, jóvenes y VIH" con 12 jóvenes activistas de cinco estados
- ⇒ Fortalecimos las capacidades de las actrices que participan en la estrategia de intervención informativa. Como resultado, creamos y desarrollamos 2 nuevos personajes, uno para la sesión sobre "Embarazo y juventud" y otro para la sesión sobre "Aborto"

- Movilización social

Con el objetivo de dar a conocer los Derechos Sexuales y aumentar la información disponible sobre sexualidad entre adolescentes y jóvenes de escuelas públicas ubicadas en zonas urbano marginadas de la Ciudad de México por medio de la estrategia de intervención informativa que utiliza como principal herramienta el teatro cabaret:

- ⇒ Logramos llegar a 503 alumnos de escuelas secundarias públicas de las delegaciones Milpa Alta y Tlalpan, dando información sobre Derechos Sexuales, Embarazo y Juventud y Aborto.
- ⇒ Logramos que el 46.71% de los alumnos aumentaran su información sobre aborto contribuyendo a reducir su estigma entorno al aborto a nivel individual

- ⇒ Logramos llegar a 300 alumnos de secundarias públicas y 150 alumnos de bachilleratos de la delegación Iztapalapa, dando información sobre derechos sexuales, embarazo y juventud y violencia en el noviazgo
- ⇒ Entregamos 953 materiales de monografías sobre Derechos Sexuales, Embarazo y Juventud, Condón femenino y masculino, Violencia en el Noviazgo, Mujeres y VIH, Aborto, Pastilla Anticonceptiva de Emergencia en escuela de zonas urbano marginadas de la Ciudad de México
- ⇒ Entregamos 5,718 materiales de monografías en ferias públicas, eventos y conferencias llegando a más de 15,000 personas con información sobre sexualidad y derechos basada en evidencia
- ⇒ Entregamos 953 directorios impresos sobre servicios amigables en la Ciudad de México
- ⇒ Entregamos 1510 condones masculinos y 1006 condones femeninos a jóvenes de la Ciudad de México

- Incidencia

- ⇒ Participamos en el Debate Temático de Alto Nivel sobre Educación de Calidad y Empoderamiento de mujeres y niñas en Naciones Unidas
- ⇒ Participamos en las sesiones de negociación sobre la Nueva Agenda de Desarrollo en Naciones Unidas
- ⇒ Participamos en la Sesión 49 sobre la Comisión sobre Población y Desarrollo en Naciones Unidas
- ⇒ Participamos en la 2da. Conferencia Regional de Población y Desarrollo
- ⇒ Participamos en la 12ª Conferencia Internacional Mujer y Salud
- ⇒ Fuimos parte del Grupo de Trabajo con la Secretaría de Relaciones Exteriores sobre la Agenda de Trabajo para la Construcción de la Agenda 2030
- ⇒ Participamos en la elaboración de la Ley de las Personas Jóvenes en la Ciudad de México
- ⇒ Contribuimos a crear un espacio sobre la Agenda de Mujeres Jóvenes de la Ciudad de México entre organizaciones de la sociedad civil

- Investigación y Contraloría Social

- ⇒ Creamos una hoja informativa sobre el Programa de Acción Específica sobre Salud Sexual y Reproductiva de Adolescentes de la Secretaría de Salud

- **Diversidad Sexual**

Balance incorpora la perspectiva de diversidad e identidad sexual en todas sus actividades de manera transversal y continua.

Nuestra perspectiva política reconoce que la identidad sexual está conformada por tres dimensiones: la identidad de género, la orientación sexual y la identidad política. De la misma manera, reconocemos la "no identidad" como una dimensión a partir de la cual se articula el accionar político que cuestiona la construcción social heteronormativa binaria. Difundimos los derechos sexuales de todas las personas, promovemos el respeto a las diversidades sexuales y fortalecemos el reconocimiento de los derechos humanos de las personas no heterosexuales y de la disidencia sexual.

5. Nuestros logros

- Presentación de la "Agenda Política en materia de VIH y sida, dirigida a mujeres, desde el enfoque de género y de derechos humanos"
- La incidencia a través de nuestra vocalía en CONASIDA para que la normativa de atención al VIH incluya aspectos de atención a la salud sexual y reproductiva y el VIH
- Fortalecimiento de nuestra alianza y colaboración con las mujeres líderes con VIH en México
- Fortalecimiento y consolidación de nuestra alianza y trabajo con promotoras de salud y parteras en la costa chica de Guerrero para mejorar la prevención del VIH y la detección oportuna en mujeres y jóvenes
- Apoyamos a 935 mujeres de todo el país en su proceso de aborto con atención cálida, con perspectiva feminista y basada en derechos humanos
- Lanzamos la nueva página web del Fondo MARIA con información sobre aborto seguro, sexualidad y solicitud de apoyo electrónica
- Lanzamos nuestra campaña en redes sociales #YoAborto #YoAcompaño #YoTransformo junto con el blog del mismo nombre
- Logramos que se aprobara la Ley de los Derechos de las Personas Jóvenes en la Ciudad de México

6. Alianzas

Trabajamos colaborativamente con el sistema de Naciones Unidas, principalmente el Fondo de Población, el Programa Conjunto ONUSIDA y ONU Mujeres.

Agenda de Desarrollo para las Mujeres de la Nueva Era (DAWN)
Alliance

Amnistía Internacional

Asociación de Lesbianas, Gays y Trans (ILGA)

ATHENA Network

Coalición de Jóvenes por los Derechos Sexuales y Reproductivos (COJESS)

Consejo Latinoamericano y del Caribe de Organizaciones No Gubernamentales con Servicio en VIH/SIDA (LACASSO)

Consejo Latinoamericano Contra el Aborto Inseguro (CLACAI)

Federación Internacional de Planificación Familiar (IPPF)

Ibis Reproductive Health

INROADS

IPAS

Red Nacional de Fondos de Aborto (NNAF)

Red por la Salud de las Mujeres de América Latina y el Caribe (Remslac)

Resurj

Vecinas Feministas

Alianza Nacional por el Derecho a Decidir (Católicas por el Derecho a Decidir, Equidad de Género, Trabajo y Familia, Grupo de Información en Reproducción Elegida, Ipas México, Population Council)

Amnistía Internacional México

Centro de Atención Integral a la Pareja (CIPA)

Salud Integral para la Mujer

Coalición Internacional de Mujeres (IWHC)

Comité Promotor de una Maternidad Segura

Comunidad Internacional de Mujeres con VIH (ICW) Capítulo México

Consortio para la Equidad y el Diálogo Parlamentario

El Clóset de Sor Juana

Femisana

Fundación Arcoiris por el Respeto a la Diversidad Sexual

Fundación Mexicana para la Planeación Familiar (Mexfam)

Fundar Centro de Análisis e Investigación

Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir

Kinal Azentik

Marie Stopes

Observatorio de Muerte Materna

Red Mexicana de Personas con VIH

Red Mexicanas en Acción Positiva

Semillas

Instituto Nacional de las Mujeres

Comisión Nacional de Derechos Humanos

Centro Nacional para el Control y la Prevención del VIH/Sida

Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva

Instituto Nacional de Salud Pública

Gobierno del Distrito Federal

InmujeresDF